

Discours pour France-Amériques :

«Costa Rica un pays écologiste, pacifique, moderne avec une femme présidente?»

Roxana Pinto

Embajadora de Costa Rica en Francia
Mayo 2010

Mesdames et Messieurs, Chers amis:

Je vous remercie tous d'être venus à cette présentation. Je remercie également l'appui que l'Institut France Amérique a toujours apporté à l'Ambassade du Costa Rica, un pays qui depuis 160 ans entretient des relations diplomatiques avec la France.

Le Costa Rica est un pays moderne qui offre un climat d'affaires avantageux: vous y trouvez une stabilité politique et économique avec une législation efficace, des ressources humaines scientifiques de premier ordre, une main d'œuvre qualifiée et innovatrice, une excellente électricité (95% de cette électricité provient des sources renouvelables), des connexions de fibre optique sous-marines qui permettent d'établir des connexions directes avec l'Amérique du Nord et du Sud ; un secteur bancaire compétitif et efficace et enfin des partenaires compétents.

Selon le Rapport sur le Forum économique mondial (juin 2008), le Costa Rica est le deuxième pays d'Amérique Latine qui réunit les meilleures conditions pour le commerce et les affaires.

De nombreuses multinationales et aussi des petites et moyennes entreprises exportatrices ont choisi d'y établir leurs sièges. Dans le secteur de l'électronique, de la manufacture de pointe, des services et du matériel médical le Costa Rica abrite plus de 150 multinationales et des leaders mondiaux. Ces entreprises ont élargi et diversifié leurs opérations dans le pays, illustrant de façon incontestable la confiance qui est accordé à notre économie mais aussi aux bons résultats obtenus.

Le pays a beaucoup diversifié ses exportations et exporte plus de 4000 produits.

Le Costa Rica a conclu des accords de libre-échange avec les États-Unis (CAFTA), le Panama, le Mexique, la République Dominicaine, le Canada, le CARICOM, la Chine et Singapour et a signé il y a quelques jours un Accord d'Association entre l'Amérique Centrale et l'Union Européenne.

L'esprit des Costariciens et des Costariciennes bouillonne, leur imagination travaille et leur créativité déborde. Le succès d'Intel qui continue de faire des centaines de millions de dollars d'investissement au Costa Rica incarne à lui seul la modernité costaricienne et illustre tout le dynamisme novateur de nos professionnels. Soixante ingénieurs costariciens ont collaboré à la création en 2007 d'intel-Costa Rica, puce appelée « Penryn » : la plus rapide et la plus efficace du monde (nouvelle génération de puce de haute performance à faible consommation) et à l'élaboration d'une nouvelle puce de 32 nanomètres à la fin de l'année 2009.

Situé au cœur de l'Amérique, entre le Nicaragua et le Panama, le Costa Rica est la plus ancienne démocratie d'Amérique Latine: cela fait maintenant 100 ans que le Costa Rica tient des élections libres.

En 1869 le pays a établi l'éducation gratuite et obligatoire.

En 1882 a aboli la peine de mort.

Les femmes obtiennent le droit de vote en 1948.

Et en 1949, comme signe de paix adressé au monde, le pays a supprimé son armée.

La suppression de l'armée a permis de consacrer 6% du PIB à l'éducation et 12% à la santé. Les maladies tropicales ont été quasiment éradiquées et l'espérance de vie à la naissance atteint les 79 ans, (la plus longue d'Amérique Latine), un taux d'alphabétisation de 96% et un système de protection sociale couvrant plus de 80% de la population. De plus 35% des costariciens utilisent Internet.

Le Costa Rica, par sagesse, n'a pas été mêlé aux guerres civiles qui 20 années durant, à la fin du siècle dernier, ont ensanglanté l'Amérique Centrale: Bien au contraire, une de ses figures emblématiques, le docteur Oscar Arias, a été récompensé par la communauté internationale en recevant le Prix Nobel de la Paix.

Le 7 février 2010, la candidate Laura Chinchilla est devenue la première femme élue à la présidence du Costa Rica avec 46,7 % des voix en sa faveur. Le deuxième candidat obtient 25 % des voix. Grâce à cette élection,

l'argument qui affirmait que les femmes ne votaient pas pour d'autres femmes a été démolé.

Laura Chinchilla, élue grâce à ses compétences et ses crédits professionnels, a étudié les sciences politiques à l'université du Costa Rica et a préparé un master de Politiques Publiques à l'université de Georgetown, aux Etats-Unis. Elle a été députée, ministre de la Sécurité civile, ministre de la Justice et a été nommée première vice-présidente de la République. De plus, elle a travaillé pour des organismes internationaux et a étayé ses connaissances dans divers pays.

L'admission des femmes à la politique du Costa Rica a été le fruit de l'implémentation de certaines politiques :

Au Costa Rica depuis quelques décennies, la femme part à la conquête de l'égalité, donc le fait que le poste de Président, qui symbolise l'espace public propre aux hommes, ai été occupé cette année par une femme a été un signe très fort pour tous.

- L'instauration de l'éducation gratuite et obligatoire, sans distinction de sexe, en 1869.
- La décision prise en 1949 de supprimer l'armée et de consacrer l'argent dépensé en armes et soldats dans le domaine de l'éducation et de la santé, a permis l'obtention d'un taux d'alphabétisation de 95 % et donc d'un grand nombre de femmes professionnelles qui se distinguent par leurs réussites.

Ainsi que l'implémentation des mesures suivantes :

- En 1949, on accorde le droit de vote aux femmes.
- En 1974, on crée le centre de développement pour la femme et la famille, transformé en 1998 en Institut National pour le développement de la femme et la famille.
- En 1984, le Costa Rica ratifie la Convention sur l'élimination de toutes les formes de discriminations à l'égard des femmes.
- De 1990 à 2001, différentes lois sont adoptées pour l'équité de la femme, parmi ces lois on retrouve : la loi sur la promotion de l'égalité sociale de la femme ; la loi contre la violence domestique ; la loi de paternité responsable.

Grâce à tous ces éléments, la présence des femmes à l'Assemblée législative est passée de 7 députés (soit 12,3 %) en 1990, 22 femmes députés en 2006, ce qui correspond à un taux de 38,6 %, et à 29 femmes députés (soit 50 %), en 2010, transformant le Congrès du Costa Rica en un organe contenant la plus grande majorité de femmes de l'Amérique Latine et peut être aussi au niveau mondial.

Jusqu'à présent, le Costa Rica a eu six femmes vice-présidentes. Ainsi qu'une femme présidente du Congrès en 1986.

La Présidente Chinchilla a nommé des femmes aux Ministères de la Santé, de l'Agriculture, de l'Economie, du Commerce Extérieur, du Travail, de Planification, ainsi qu'au Ministère de Science et Technologie.

De plus, beaucoup de femmes talentueuses costariciennes occupent des postes importants dans différents organismes internationaux. Judge de la Court International de Justice ; présidente de l'Institut Interaméricain de Droits de l'Homme, vice-présidente de la Cour Internationale des Droits de l'Homme ; directeur Général adjoint du Programme des Nations Unies pour le Développement ; Directeur Régional du Programme de l'ONU pour les Migrations et il y a quelques jours le Secrétaire Général de l'ONU Ban Ki-Moon, a nommé Christiana Figueres au poste de Secrétaire exécutif du secrétariat de la nouvelle Convention de l'Organisation des Nations Unies sur les changements climatiques, basé à Bonn, en Allemagne.

Selon un rapport des universités américaines de Yale et de Columbia présenté lors du Forum de Davos réuni en Suisse le 23 janvier 2008, le Costa Rica est classé au 5e rang des pays les plus avancés pour la préservation de l'environnement. Le pays ambitionne, avec son projet « Paix avec la nature », d'être en 2021 (à l'occasion du bicentenaire de son indépendance), la première économie où toutes les émissions de CO2 seront compensées au niveau national.

En 2009 une association écologiste britannique (The New Economics Foundation) a qualifié le Costa Rica de pays où l'on se sent « le plus heureux au monde » et en harmonie avec la nature. L'enquête prend également en compte l'espérance de vie et les politiques menées en faveur de l'environnement.

Le Costa Rica occupe seulement 0,03% de la superficie terrestre (51.100 km²), mais il concentre à lui seul près de 6% de la biodiversité mondiale, et a des réserves naturelles d'eau de 28.513m³ par personne.

Pour protéger son héritage biologique et naturel, qui est le produit de millions d'années d'évolution, le Costa Rica a réussi à créer des parcs nationaux et des réserves forestières, couvrant 29% de la superficie totale du pays. Quelques-uns de ces parcs ont été classés patrimoine naturel de l'UNESCO, comme l'île de Coco et Le Parc « La Amistad ».

La diversité naturelle d'espèces et d'écosystèmes au Costa Rica s'explique en partie grâce à son emplacement géographique. Le Costa Rica est situé entre les ensembles continentaux de l'Amérique du Nord et de l'Amérique du Sud, ce qui lui a permis, pendant des milliers d'années, d'être un vivier pour d'innombrables espèces animales et végétales. D'autres facteurs jouent en sa faveur : la longueur de ses côtes (255kms de côte caribéenne et 1103km de côte Pacifique), une chaîne montagneuse qui fournit de nombreux microclimats et une mer territoriale de 589.000km².

Dans sa générosité, la nature offre au Costa Rica un climat tropical avec une température de 24 degrés en hiver comme en été. La période pluvieuse, dite hiver, va de mai à novembre, et la période sèche, dite été, va de décembre à avril.

Les plages du pays, avec des eaux à 28° de jour comme de nuit, font face à l'océan Pacifique et face à la mer des Caraïbes des vagues qui attirent de nombreux amateurs de surf du monde entier, des forêts tropicales sèches et humides, des volcans éteints et en activité, des sources thermales, des grottes, des mangroves, des savanes, des montagnes avoisinant 4000 mètres d'altitude, des canyons, de larges rivières et des chutes d'eau.

Le Costa Rica possède aussi une faune et une flore particulièrement riche avec 450 espèces d'oiseaux, 200 espèces de mammifères, 4 espèces de singes, et des espèces rares comme des petites grenouilles rouges, des paresseux, des tamanoirs, des papillons et une grande variété de fleurs tropicales.

Cette biodiversité exceptionnelle rassemblée sur un tout petit territoire permet ainsi de visiter dans la même journée un volcan et une plage de nidification pour les tortues de mer.

Pionnier en matière d'écotourisme, le Costa Rica a atteint dans ce domaine un niveau de professionnalisme et de qualité exceptionnel. Au Costa Rica il est possible d'observer des milieux naturels aussi variés que la forêt de la vallée centrale, la forêt humide, la forêt sèche et la forêt pluvieuse ou nuageuse, les récifs coralliens, les lagunes, les palmeraies ou encore les marécages. Ce réseau a permis de concilier les exigences écologiques et les

activités économiques, sociales et culturelles qui s'y exercent. Le gouvernement costaricien accorde une grande priorité au développement d'un tourisme écologique respectueux de l'environnement qui attire près de 2 millions de touristes chaque année.

En 2008 le classement du Forum Économique Mondial a pour la seconde année consécutive élu le Costa Rica comme le pays le plus compétitif d'Amérique latine en matière touristique.

Pour conclure, je ne dirais pas que nous sommes un modèle de perfection mais je dirais simplement qu'au Costa Rica nous attachons beaucoup d'importance à la promotion des Droits Humains, à la promotion de la Paix, à l'égalité hommes/femmes et enfin à la protection de l'environnement.

Le petit plus du Costa Rica c'est la qualité de vie: un air pur, beaucoup de soleil toute l'année. Beaucoup de visiteurs l'ont dit: au Costa Rica il y a quelque chose d'impalpable dans l'atmosphère, quelque chose d'indéfinissable entre le naturel et le festif qui est véritablement ancré dans la gentillesse des gens et dans un tourisme écologique d'excellence.